

El deporte en el Che.

Autoras:

Lic. Lisandra Pupo de la Rosa

Lic. Maribel Escalona Rodríguez

Resumen

En breves párrafos acompañados con fotos en los anexos, las autoras realizan una cronología sobre la afición del Che hacia el deporte, quien hasta donde le fue posible practicó diferentes disciplinas como el ajedrez, fútbol, béisbol, equitación, tiro y alpinismo, entre otros.

Palabras claves: Ernesto Che Guevara, deporte.

Summary

In brief paragraphs accompanied with pictures in the annexes, the authors carry out a chronology on the liking of the Che toward the sport who up to where it was him possible, he/she practiced different disciplines as the chess, soccer, baseball, horsemanship, shot and mountaineering among others.

Key words: Ernesto Che Guevara, sport.

“El Che es un fanático de la guerra de las 64 casillas... Muchos compañeros que visten el verde olivo,... que formaron parte de su Columna, se contagiaron de su afición, y estos compañeros fueron propagando por doquier el juego ciencia, que despierta y estimula la inteligencia, acucia el afán de estudio y la observación, hace más guerrillero al soldado.”¹

Comandante Bayo

► **Niñez (1936). Fútbol.**

La posición económica de la familia Guevara Lynch era muy holgada, por lo que Ernestico, el niño asmático, contó con todo lo necesario para disfrutar de diversas recreaciones infantiles y prácticas de algunos deportes. Pero de todos ellos, comienza a motivarse por el juego del fútbol.

Decía Don Ernesto: *“Cada vez que se sentía mejor del asma, buscaba la ocasión de practicar alguno de sus deportes favoritos y uno de ellos era el fútbol.”²* (Ver en Anexos. Imagen 1).

¹ Rojas, Marta. Testimonios sobre el Che, p. 185-186.

² Guevara Lynch, Ernesto. Mi hijo el Che, p. 41.

» **(1938) Natación. Ajedrez. Golf.**

Su padre lo anotó en natación con el campeón argentino de estilo mariposa llamado Carlos Espejo; lo que le hizo mucho bien para su enfermedad. Desde muy pequeño jugaba también al golf porque su padre lo practicaba. Cuando se veía obligado a permanecer en la cama por largo tiempo debido a sus crisis de asma, su papá lo enseñaba a jugar ajedrez, deporte que jamás dejó de practicar.

» **(1939) Su primera competencia.**

En la escuela donde él asistía, la mayoría de los niños iban en burro pues eran de la serranía, es por ello que se convoca a una competencia, sus amigos querían que él ganara pero su burro estaba negado a correr; en esta, su primera competencia, perdió el niño Ernestico.

Cuando se celebró en Buenos Aires la Olimpiada de Ajedrez, donde acude el cubano José Raúl Capablanca, él estaba al tanto de la misma. El cubano ganó el premio “Mejor jugador de la Olimpiada.” Confiesa el Che que por primera vez conoció a Cuba mediante referencias.

Las informaciones deportivas que más le interesaban eran sobre fútbol, y a pesar de ser un niño (11 años) conocía, podía nombrar y enumerar a los jugadores de las grandes ligas de la época.

» **Hipismo.**

En las vacaciones de ese año se apasiona por la monta a caballo, ensillarlos, le llama mucho la atención la doma de las bestias. Siempre que podía, cabalgaba las extensas pampas.

» **Campeón del ping pong.**

Confiesa Rodolfo Duarte:

“Cuando vino la familia Guevara por primera vez a Altagracia conocí a Ernestito. Tenía una gran voluntad, yo era campeón del ping pong... No había nadie que me ganara. Ernestito era el segundo pero no me podía llegar a ganar. En todos los campeonatos yo era siempre el primero y él segundo. Entonces en su casa se hizo una mesa de ping pong y durante dos meses desapareció del ambiente. Un día apareció y públicamente me desafió por el campeonato anual de ping pong y lo ganó. Así era la constancia y la fuerza de voluntad de él.”³

³ Cupull, Adys y Froilán González. Ernestico vivo y presente, [s. p.].

» (1942) Su mayor actividad deportiva.

En este año comienza sus estudios del bachillerato. Desde el principio llama la atención por sus conocimientos, lo temerario y lo agresivo en los deportes que no deja de practicar. Por la forma de rasurarse la cabeza lo llamaban “*el pelao*”.

En Córdoba aprendió una nueva disciplina deportiva, los bolos.

La educación física y la práctica de los deportes lo realiza en el estadio provincial. El fútbol y el baloncesto son los más populares; como juega muy bien el fútbol, lo invitan a formar parte del equipo de la Escuela Normal de Maestros en un partido no oficial.

» (1943) Fútbol. Natación. Tenis de campo. Motociclismo. Ajedrez.

En este año practicó mucho el fútbol y era un buen defensor, con mucha velocidad y garra. Dominaba varias posiciones en dicho deporte, desde Arquero a Lateral, más como jugador defensivo que como ofensivo, y era muy bueno en el juego de alto y para cabecear. También le gustaba mucho la natación.

En entrevistas hechas por William Gálvez se resalta que “*el pelao*” era temerario al saltar los trampolines. Además, era un buen clavadista y un nadador destacado, tenía un estilo exquisito sobre todo en el Mariposa.

Al mismo tiempo, escribe el padre, la familia se asocia al Club Córdoba Lawn Tennis (Tenis de Campo), al que asiste el Che, deporte en el que llega a ser un buen jugador. Del mismo modo, el padre compra una motocicleta para Ernesto y su hermano Roberto: “*A Ernesto, aquella pequeña motocicleta le dio oportunidad de conocer nuevos parajes.*” Practicó además ciclismo como deporte, no para pasear ni para competir.

Con la influencia que ejerció la amistad de los hermanos Granado Jiménez sobre el Che, aumenta sobre este su práctica deportiva, la cual toma con más seriedad pues gustan igual que él de los deportes y la naturaleza, en especial el fútbol, el rugby y el campismo. Además, eran aficionados al ajedrez.

Alberto Granado le enseña a jugar rugby. En lo adelante él jugó más rugby que fútbol, por lo cual le sustituyen el apodo. Sobre esto dice Alberto: “*El mote de 'pelao' se lo cambiamos por el de 'fúser', porque todos le llamaban el Furibundo Guevara Serna por su tenacidad y falta de temor al jugar rugby, o sea se conformó con las primeras sílabas de Furibundo y de Serna.*”

Según sus amigos, tenía grandes condiciones como jugador de rugby. Se decía que su tackle era demoledor.

Hasta el año 1946 se dedica a practicar más el fútbol y el rugby.

» **(1949) Intenta ser garrochista.**

Participa en las Olimpiadas Universitarias de Tucumán, como saltador de garrocha, donde no pasa de las primeras pruebas. También compitió en ajedrez donde obtuvo mejores resultados.

Recorre con sus amigos varios kilómetros en motociclismo por algunas provincias; además practica fútbol, rugby e hipismo, este último le apasiona.

» **(1950) Rugby.**

Con 19 años de edad fue capitán de equipo, de él dice uno de sus compañeros de equipo: *“Ernesto tenía mucha fuerza de voluntad para sobreponerse a su enfermedad porque para un asmático correr durante 70 minutos jugando rugby, era verdaderamente una proeza y no solamente corría, sino que se destacaba como tackleador fuerte, era macho para agarrar la pelota y salir corriendo, tenía unas fuertes garras como jugador.”* (Ver en Anexos. Imagen 2).

» **(1951)**

Junto a diez amigos fue fundador de la Revista Tackle, especializada en el deporte que llevaba mucho tiempo practicando y donde además era líder. El primer número de la misma salió el 5 de mayo de ese año. No deja de jugar ajedrez, nadar y montar bicicleta. En 1952, fue entrenador de fútbol en Colombia.

» **(1953) Se gradúa de médico.**

El 11 de abril termina la carrera de medicina, no deja en ningún momento de practicar sus deportes preferidos. Especialmente se dedicó al rugby, en el que defendía la camiseta del Club Atalaya. (Ver en Anexos. Imagen 3). También juega ajedrez, nada y juega fútbol.

» **(1954) Estados Unidos Mexicanos.**

Luego de un largo recorrido por varios países de América y el derrocamiento de Jacobo Arbenz, en Guatemala donde él se encuentra, emigra hacia México. Su primer trabajo fue como fotógrafo; luego, redactor deportivo. Trabaja así en los II Juegos Deportivos Panamericanos.

El 1955, todavía en México, al parecer el deporte más practicado fue el alpinismo, sube el volcán Popocatepetl en varias ocasiones; a pesar de que ya trabaja como médico, no deja de practicar la pesquería, natación y remo.⁴

⁴ El volcán Popocatepetl, aún activo, se alza al sureste de la ciudad de México. Es un volcán puntual de 5.482 m de altitud, que cuenta en la cima con una abertura más o menos circular. [Nota de la Editora].

» (1956) Conoce a Fidel.

- Fidel: *“Fue un día del mes de julio o agosto de 1955 cuando conocimos al Che. Y en una noche se convirtió en un futuro expedicionario del Granma. Pero en aquel entonces aquella expedición no tenía ni barco, ni armas, ni tropas. Y fue así como, junto a Raúl, el Che integró el grupo de los dos primeros en la lista.”⁵*
- Ernesto: *“Lo conocí en una de esas frías noches de México y recuerdo que nuestra primera discusión versó sobre política internacional. A las pocas horas de la misma noche – en la madrugada – era yo uno de los futuros expedicionarios.”⁶*

Cuando conoce a Fidel, Raúl y varios cubanos militantes del Movimiento 26 de Julio, inicia un entrenamiento físico con fines para la lucha armada; recibe clases de defensa personal. Practica alpinismo y tiro como entrenamiento militar, y a pesar de todo juega ajedrez.

La valoración de Ernesto en el tiro fue con fecha 17 de mayo de 1956, dice: *“Asistió a 20 prácticas regulares disparando un aproximado de 600 cartuchos. Disciplina excelente, cualidades de mando excelentes.”⁷*

En junio cae en prisión junto a Fidel y varios compañeros del Movimiento, es la primera vez que practica el deporte nacional de los cubanos (pelota), aunque lo que más jugaba era el ajedrez.

» Cuba. Actividades deportivas en la Sierra Maestra.

Desde que comienza a relacionarse con los cubanos en Guatemala y México, pudo conocer más detalles del deporte nacional, el béisbol. Pero se puede asegurar que desde que intima con Camilo Cienfuegos, su entrañable compañero de lucha, su vinculación con este deporte se acrecienta. En la Sierra jugaron béisbol, boxeo y tiro, y practicó hipismo por necesidad. (Ver en Anexos. Imágenes 4 y 5).

» Triunfo de la Revolución.

Cuando se alcanza el triunfo revolucionario, el Comandante Ernesto Che Guevara es uno de los principales dirigentes. Debido a la abrumadora carga de trabajo y el asma que le ataca con frecuencia, se ve obligado a practicar deportes solo en ocasiones.

⁵ Castro, Fidel. Discurso pronunciado en la velada solemne en memoria al Comandante Ernesto Che Guevara en la Plaza de la Revolución, [s. p.].

⁶ Guevara, Ernesto. Una Revolución que comienza, p. 192-194.

⁷ Castro, Fidel. Discurso pronunciado en la velada solemne en memoria al Comandante Ernesto Che Guevara en la Plaza de la Revolución, [s. p.].

No obstante, ayuda incondicionalmente al primer director de la que fuera la Dirección Nacional de Deporte (Felipe Guerra Matos), quien expresa: *“Para mí, él fue uno de los principales promotores de la actividad masiva del deporte en nuestro país.”*⁸

Aprende a jugar correctamente el béisbol, en el cual participó y presenció numerosos partidos junto a Fidel, Camilo y Raúl. (Ver en Anexos. Imagen 6).

En su escaso tiempo, practicó el ajedrez, el fútbol, el golf, la natación, la pesca, el tiro y el softball.

▶▶ (1960) La faena ajedrecística.

En este año, la disciplina más practicada fue el ajedrez, a la vez que se convirtió en uno de los más fervientes impulsores para llevarlo a la práctica masiva. Ayudó a que por primera vez un equipo de ajedrez cubano participara en las Olimpiadas de la República Democrática Alemana.

Participa como asesor y ayudante de Fidel en el campeonato de la pesca de la aguja “Ernest Hemingway”, en el cual el líder de la Revolución conquistó el campeonato individual y los dos segundos lugares.

▶▶ (1961)

Se crea el Instituto Nacional de Deporte y Recreación (INDER) el 23 de febrero, cuyo primer presidente expresó que Ernesto mantuvo siempre su interés en el deporte y particularmente en el fútbol y el ajedrez. Además, comenzó a frecuentar el campo de tiro y estuvo a punto de participar en uno de sus campeonatos, al que no pudo asistir por falta de tiempo.

El 29 de marzo invita a Fidel a jugar golf, en el que después de recorrer los extensos campos por una distancia de 7 kilómetros, donde jugaron los 18 hoyos, Ernesto queda en primer lugar. Fidel desconocía la vasta experiencia que tenía el Che en este deporte desde pequeño.

Fue impulsor del ajedrez en Cuba.

▶▶ (1962) Ajedrez.

En el Primer Torneo Internacional Capablanca in Memoriam, celebrado el 29 de abril, el Che fue su gran impulsor, asistiendo a su apertura y a varias de sus sesiones como espectador. Se enfrentó al gran maestro polaco-argentino Miguel Najdorf en los primeros días de mayo, ya que en 1949 lo había hecho en su país donde logró tablas.

⁸ Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado.

Juega fútbol en Santiago de Cuba después de la conmemoración del noveno aniversario del 26 de Julio. Participó en un partido de fútbol con alumnos y profesores de la Universidad de Oriente, en el cual comenzó como delantero y en el segundo tiempo lo hizo como portero. En el mes de agosto realizó una simultánea en el Ministerio de Industrias con el Gran Maestro Miroslav Filip e hizo tablas.

» (1963)

A finales de julio y agosto, se organizó el campeonato de ajedrez en el Ministerio de Industrias, en el cual el Che obtuvo el segundo lugar con 24 partidas jugadas, 20 ganadas, 2 perdidas y 2 tablas, para un total de 21 puntos.

El 25 de agosto se inauguró el Segundo Capablanca in Memóriam, en esta oportunidad solo se le ve como observador en distintas partidas. Sin embargo, tomó parte de las simultáneas ofrecidas por grandes maestros extranjeros participantes, entre ellos Mijail Tal (tablas), Víctor Korchnoi (perdió el Che) y con el yugoslavo Peter Trifunovic (tablas). Todas estas en el mes de septiembre. (Ver en Anexos. Imagen 7).

En el torneo de formación del equipo del Ministerio de Industrias, efectuado el 18 de noviembre de 1963, también participó; jugó 10 partidos, ganó 7, hizo 3 tablas y no perdió ninguno, obteniendo 8.5 puntos y quedando como el segundo invicto.

Igualmente, en noviembre se efectuó el Quinto Torneo Zonal Centroamericano y del Caribe en La Habana, que contó con la presencia del Che como espectador.

» (1964)

Asiste a encuentros ajedrecísticos, de fútbol y de béisbol en el Estadio Latinoamericano. De estas oportunidades existen constancias que permiten ver al Che saludando a los peloteros.

El 9 de mayo presencia una eliminatoria de ajedrez para participar en un evento internacional. En el mismo, todos los jugadores del equipo de México juegan en una simultánea con una original partida de relevo; hubo 29 rotaciones finalizando tablas.

En agosto juega pelota con Fidel, en donde ocupa la primera base. En este mismo mes se lleva a cado el Tercer Capablanca in Memóriam, al que asiste como espectador. Al finalizar el evento mide sus fuerzas con el Gran Maestro Larry Evans de Estados Unidos con el que hace tablas, así como con el Maestro Internacional, el inglés Robert G. Wade, partida en la que logró la victoria.

(Ver en Anexos. Imagen 8).

Los trabajadores del Ministerio de Industrias organizaron dos equipos de softball con el objetivo de distraerse después de la jornada laboral, el Che participó con ellos en varios partidos, jugaba la primera base. Primera vez que practica este deporte.

En este año es su última participación pública en torneos ajedrecísticos; obtuvo clasificación de segunda y tercera categorías.

En diciembre representó a Cuba en el XIX Período de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas y en esta ocasión juega ajedrez con el custodio estadounidense que le designan.

En lo adelante sale de viaje a varios países africanos y a China, cumple su primera misión internacionalista en el Congo; en la selva congoleña practicó deportes, organizó competencias de tiro, jugó fútbol y ajedrez con los compañeros.

▶ **Regreso a Cuba.**

Durante el entrenamiento militar practica la natación, el tiro y largas marchas por las montañas, lo que puede compararse con el alpinismo.

Luego parte a Bolivia, en esas circunstancias el Che practica ajedrez en un pequeño tablero de viaje, realiza una simultánea con varios guerrilleros. Esto lo puede realizar en sus primeros días. Posteriormente, no le fue posible practicar deporte alguno en su última jornada de lucha, en la cual ofrendó su valiosa vida.

En el año 2000 la Federación Internacional de Ajedrez (FIDE) incluyó en su “Libro de Oro” al Comandante Ernesto Che Guevara como una de las personalidades que más contribuyó durante una etapa de su vida, con una labor meritoria, al desarrollo del juego ciencia y su masificación, por lo que le fue otorgado, además, el Título - Condecoración de “Caballero de la FIDE”. Es una de las dos personalidades que lo ostentan en Cuba.

Para el ajedrez cubano es imposible que esta conmemoración pase inadvertida, por todo lo que para su difusión significó el amor que el Che profesaba hacia el juego ciencia. Desde 1959, el Guerrillero Heroico hizo hincapié para que este se practicara por todo el pueblo, principalmente por los niños y jóvenes.

Coincidió en este planteamiento con Capablanca, quien en cierta ocasión expresó: *“El ajedrez debiera formar parte del programa escolar de todos los niños.”*

BIBLIOGRAFÍA

- CASTRO, FIDEL. Discurso pronunciado en la velada solemne en memoria al Comandante Ernesto Che Guevara en la Plaza de la Revolución. La Habana, 18 de Octubre de 1967.
- CUPULL, ADYS Y FROILÁN GONZÁLEZ. Ernestito vivo y presente. La Habana, Editora Política, 1989.
- GÁLVEZ RODRÍGUEZ, WILLIAM. Che deportista. La Habana, Editora Política, 1995.
- GUEVARA DE LA SERNA, ERNESTO. Una Revolución que comienza. En Obras escogidas, 1957-1967, p. 192-194. [s. d. t.]. T.1.
- GUEVARA LYNCH, ERNESTO. Mi hijo el Che. Barcelona, Sudamérica Planeta, S. A., 1984.
- RODRÍGUEZ CRUZ, J. [ET AL.]. Che y Fidel: una amistad entrañable. La Habana, Editorial 2004.
- ROJAS, MARTA. Testimonios sobre el Che. La Habana, Editorial Pablo de la Torriente, 2006.
- VALDÉS ALONSO, FRANCISCO. Che y el ajedrez. Edición Electrónica del Periódico Guerrillero. Pinar del Río.

ANEXOS



Imagen 1. Cualquier terreno es bueno para jugar fútbol. Ernestico es el primero de la izquierda. Altagracia.



Imagen 2. Participó en el campeonato de Seven formando parte del equipo San Isidro Club (SIC), equipo que resultó campeón de rugby.



Imagen 3. Con el Club Atalaya. Ernesto, agachado con el balón. Buenos Aires.



Imagen 4. Jugando béisbol en la Sierra Maestra, Oriente.



Imagen 5. Hipismo guerrillero. Sierra del Escambray, Las Villas.



Imagen 6. También fue espectador de muchos eventos deportivos, en especial de ajedrez, fútbol y boxeo donde existe constancia fotográfica.



Imagen 7. Se enfrenta al excampeón mundial Mijail Tal en el campeonato del juego ciencia que se efectuó en octubre de 1963, en el Ministerio de Industrias.



Imagen 8. En unión de los grandes maestros soviéticos, Vassili Smislov, en primer plano y Mark Taimanov, analizan una partida, durante el III Torneo Capablanca in Memórium, en septiembre de 1964.